

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERES GENERALES

Año XV.

Martes 28 de Abril de 1874.

Número 4233.

## PARTE OFICIAL.

Día 24 de Abril.

Hace tres días venimos diciendo que no reconocen fundamento los rumores que circulan relativos á habersé suspendido las operaciones de nuevo ataque contra los carlistas del Norte. La «Gaceta» viene á confirmarlo hoy en el siguiente párrafo que publica en la seccion correspondiente:

«Provincias Vascongadas y Navarra. —El general en jefe del ejército del Norte, en despacho de la mañana de ayer participa que en los dos días anteriores se han presentado á indulto ocho carlistas, y que continuaba el fuego de nuestra artillería sin constatar el enemigo.»

Además de las anteriores, inserta el periódico oficial las siguientes del distrito militar de Aragón:

«Segun participa el capitán general, el brigadier Despujol con noticias de que el bloqueo de Morella se estrechaba y escaseaban los viveres, se propuso introducir un convoy en la plaza, lo cual consiguió el día 21, abasteciéndola levantando el bloqueo que sostenía el cabacilla Polo.

El 22 salió dicha columna de Morella, y á su paso por Chiva y Hortells destruyó todas las obras de defensa hechas por los enemigos y las antiguas de la casa señorial, llegando á Mas de las Matas sin mas novedad que un continuo tiroteo sostenido por las fuerzas de flanqueo contra las partidas facciosas que guarnecian aquellos pueblos, las que fueron desalujadas de sus posiciones.»

Para la plaza de oficial primero de la clase de terceros de la direccion general de los registros civil y de la Propiedad y del Notariado, vacante por fallecimiento del que la desempeñaba, ha sido promovido por decreto de 10 del actual D. Enrique Santans, oficial segundo de la clase de terceros; y á esta vacante D. Juan Antonio Garcia Labiano, auxiliar primero de la clase de primeros de la propia direccion.

Vacante la plaza de auxiliar primero de la clase de primeros de dicha direccion general, por promocion de D. Juan Antonio Garcia Labiano, que la desempeñaba, se ha mandado dar los ascensos de escala, promoviendo en su virtud á la expresada plaza de auxiliar primero de la clase de primeros, con el haber anual de 6000 pesetas, á D. Victoriano

Ariae Lombana, auxiliar segundo de la clase de primeros; á esta, dotada con el propio sueldo, á D. Rafael de la Escosura y Escosura, auxiliar primero de la clase de segundos; á esta, dotada con 5000 id. de sueldo anual, á D. José Aguilera Melendez, auxiliar segundo de la clase de segundos, á esta dotada con el mismo sueldo á D. Ignacio Manrique Mañes, auxiliar primero de la clase de terceros; á esta, dotada con 4000 pesetas de sueldo anual, á D. Félix Gonzalez Carballada, auxiliar segundo de la clase de terceros; á esta dotada con el propio sueldo, á D. Félix Blanco y Trigueros, auxiliar primero de la clase de cuartos; á esta, dotada con 3000 pesetas de sueldo anual, á D. Gilberto Quijano, auxiliar segundo de la clase de cuartos y á esta, dotada con igual sueldo, á don Eduardo Cantador y Lopez, auxiliar tercero de la clase de cuartos.

Ha sido dado de baja definitivamente en el ejército el médico segundo don Gerónimo Hurtado y Tridet, que no se ha presentado á servir su cargo.

Ha sido nombrado catedrático propietario de la asignatura de ejercicios prácticos de determinacion y clasificacion de objetos farmacéuticos y principalmente de plantas medicinales, propia de la facultad de farmacia de la universidad de Santiago, D. Gerónimo Macho y Velado.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 23 de Abril de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

A la hora que empiezo esta carta no se han recibido noticias de haber empezado las operaciones activas en el Norte, pero todo hace presumir que de hoy á mañana empezarán si bien se guarda gran silencio en el ministerio de la guerra sobre movimiento de tropas.

No ha resultado cierta la noticia que anoche corrió muy valida de desembarco del general Echagüe con ocho mil hombres en Mundaca.

Los periódicos hablan ayer y hoy de una importante reunion de ex-ministros conservadores celebrada en casa del Sr. Romero Ortiz. Puedo dar á V. detalles acerca de ella.

En la semana anterior presentáronse en casa del referido hombre público los Sres. Figuerola, Beranger;

Fernandes de los Rios proponiendo un acuerdo entre los conservadores y una fraccion de los radicales bajo las bases de modificar la constitucion de 1869 en sentido republicano, nombrar presidente de la república al duque de la Torre y reorganizar un ministerio de conciliacion. El Sr. Romero Ortiz dijo que no podia tomar determinacion alguna sin ponerse de acuerdo con los hombres de su partido y al efecto convocó la citada reunion que se verificó el pasado sábado y á la cual asistieron además de los exministros á que antes aludo, el Sr. Sagasta y el secretario de la residencia del poder ejecutivo señor Nuñez de Arce; este como un especie de secretario para escribir al duque de la Torre los acuerdos que se tomaron.

El Sr. Sagasta habló estensamente en esta reunion asegurando que él era opuesto á alianzas de cualquier índole con los radicales y que juzgaba indispensable organizar una situacion fuerte y homogénea á cuyo frente hubiera un ministerio conservador.

Todos los que asistian manes el señor Romero Ortiz estuvieron conformes con la opinion del Sr. Sagasta. El Sr. Romero Ortiz opinaba en favor de la política de conciliacion.

Las proposiciones de arreglo de los tres citados radicales fueron desechadas. Estos radicales están al frente de una fraccion que combate ya al Sr. Márto y á sus demás correligionarios ministros por creerlos poco republicanos. Al mismo tiempo hay otros radicales como los Sres. Montero Rios y Ruiz Gomez decididamente monárquicos y que andan buscando candidaturas para el trono segun dije á V. en una de mis anteriores.

Digno de notarse es que en la reunion habida en casa del Sr. Romero Ortiz, el Sr. Sagasta se espresó en términos muy espresivos contra la restauracion alfonsista y que los demás concurrentes accedieron á sus ideas en este punto.

El plan de los conservadores que esperan realizar tan pronto como el duque de la Torre llegue á Madrid consiste en formar un ministerio homogéneo que en concepto del Sr. Sagasta tendrá fuerza bastante para dominar la situacion no hacer ninguna declaracion republicana y prometer tan solo que una vez restablecida la

paz se convocarán Cortes para que decidan acerca de la forma de gobierno y de la constitucion que deba regir y los españoles.

La carta del Sr. Castelar ha respondido sin duda á estas noticias ciertas que se tenian de la actitud de los conservadores.

Espérase con gran curiosidad la contestacion que dé el duque de la Torre á la carta que se ha escrito al Sr. Nuñez de Arce dándole cuenta de lo que se trató en casa del Sr. Romero Ortiz.

Hoy ha habido una reunion de republicanos federales para determinar la conducta que han de seguir en vista de la carta del Sr. Castelar. Parece que el Sr. Salmeron no está conforme con el Sr. Pi y Margall.

L. N.

## Idea 24.

Tampoco se han recibido hoy noticias del Norte y se cree que hasta dentro de dos ó tres días no empiecen las hostilidades.

En Cataluña y en Valencia las desavenencias entre los carlistas crecen, Tristany privado del mando por D. Carlos no lo quiere dejar y Santés presos por sus mismos partidarios ha logrado escaparse. Además ni en una ni en otra localidad pueden formar los carlistas ejércitos numerosos porque cada jefe de partida quiere obrar por su cuenta y no se somete á los que desde el cuartel general de D. Carlos en el Norte se les envían.

Todo pues induce á creer que una vez venidos los carlistas junto á Bilbao si tienen que abandonar las Provincias Vascongadas y Navarra ó que subdividirse en pequeñas partidas la resistencia en Cataluña y en el Maestrazgo sea de corta duracion.

En el Norte segun parece el marqués del Duero será quien se encargue de vencer la principal resistencia ó las posiciones mas difíciles de tomar que tengan los carlistas á cuyo efecto lleva venticuatro batallones escogidos entre las tropas mas veteranas que forman aquel ejército.

Aqui siguen las intrigas y el desconcierto entre las distintas fracciones políticas. Los republicanos siguen tan desavenidos que unos quieren protestar contra la última carta del Sr. Cas-

conquistas, desafíos, y sobre todo en comer bien que era á lo que consagraba gran parte de su atencion.

Hé ahí ya explicado á lo que se reducian sus afanes y pensamientos, y tambien por tanto se podrá adivinar, las intenciones que llevaría con Lola.

No era el hombre de los que como comunmente se dice se ahogan en poca agua, y habia llegado su osadía á tal punto, que publicó en los periódicos el día de su casamiento con la Srta. de Guzman.

En tanto su caudal iba disminuyendo insensiblemente, por causa de los gastos que continuamente y desde mucho tiempo venia haciendo.

Así le vemos empezar con apuros y pensar en el juego con el fin de ver si ganaba algo para ir alimentando su fortuna y que no fuera cada vez á menos como entonces le pasaba.

(Continuará.)

## FOLLETIN. 16

### EL AMOR Y EL INTERES.

Novela de Costumbres,

por

MEFISTOFELES

(CONTINUACION.)

—No es precisamente que yo digno esto, mas tú sabes que hay padecimientos del espíritu y no materiales. Bien pudiera ser este uno de ellos que con frecuencia se presenta, por ejemplo algun desengaño del mundo ó del amor.....dijo Adolfo dirigiendo una insistente mirada á Margarita.

—¿Yo desengañe? ni amo á nadie, ni creo que nadie me haya amado nunca.

Mal se avienen tus palabras, con los datos que voy a presentarte: es posible que en la flor de la juventud como tú te hallas se

encuentre tu alma muerta para el mas grande de los sentimientos? No puede ser. En vano tratarás de ocultarme, que no germina en tu pecho el amor; no puedo creer que no haya nacido en tu corazon esa bendita planta; ese sublime sentimiento que nos hace felices al ser correspondido, y desgraciados en caso contrario.

Vé ahí como aunque me lo niegues no creo que no haya brotado en tu alma, tan pura semilla; lo desmejorada que estás prueba tambien que algun secreto tormento experimenta tu corazon; así lo creo al menos hablando por experiencia propia; yo he sufrido mucho, Margarita; y á pesar de que ningun dolor material me ha molestado, el alma lloraba las desventuras que me sucedian, así poco a poco mi dolencia se ha ido agravando, y esto es porque amo; sí, Margarita, yo siento amor, mas grande, mas hermoso, mas profundo que hombre alguno puede sentirlo sobre la tierra.

Adolfo cogió una de las pequeñas y blancas manos de su prima, imprimiendo en ellas un ósculo cariñoso y apasionado, y declaró:

dole á seguida su amor ofreció allí su mano á Margarita.

Al cabo de un rato, ésta apoyada en el brazo de Adolfo, se encaminaba á la casa.

XVIII.

EL COMIENZO DE UN MAL FIN.

Hora es ya de que volvamos á presentar al lector á Lola y á Fernando, el cual después de haber demorado todo lo posible su casamiento por efecto de la muerte de su padre, ha fijado para su realizacion un plazo muy breve tanto que su amada se encuentra ya haciendo los preparativos de boda.

La Srta. de Guzman seguia amando á Fernando cada dia mas del modo que ya conocen nuestros lectores, y alegrándose mucho de haber aceptado un partido segun ella tan ventajoso, desechando el amor remoto como dice, de Adolfo.

¡Inocente! que no conocia estaba tratando con un calavera de oficio, pues tal se habia vuelto Manzanares desde la falta de su padre.

Nuestro jóven no pensaba mas que en

Que es el libro de Deceitas y una factura...